
Ciudad de México, 13 de enero de 2022. 
 
Versión Estenográfica de la Primera Sesión Ordinaria de 2022 de 
la Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia Proactiva del 
Sistema Nacional de Transparencia, llevada a cabo por 
videoconferencia.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Muy buenas tardes a todos los 
integrantes de la Comisión de Gobierno Abierto y Transparencia 
Proactiva que nos acompañan en esta Primera Sesión Ordinaria.  
 
Agradezco su atención y asistencia a esta sesión virtual desde 
múltiples sedes. 
 
Siendo las 12 horas con 3 minutos del día jueves 13 de enero, y antes 
de dar inicio a esta sesión, quiero dar la bienvenida a los nuevos 
integrantes de esta Comisión. Diego Anita, de Michoacán, bienvenido; 
Javier Marra, de Querétaro, bienvenido; Brenda Lizeth González Lara, 
mi compañera, bienvenida; María Tanivet Ramos, de Oaxaca, 
bienvenida; Laura Lizette Enríquez, de Ciudad de México, bienvenida; 
Mariela del Carmen Huerta, de Guanajuato, bienvenida; José Roberto 
Agundis, de Quintana Roo, bienvenido, y Josué Solana, de Oaxaca, 
bienvenidos. 
 
Y ahora sí, solicito de la manera más atenta, al Secretario de esta 
Comisión, el Comisionado Francisco Reynaldo Guajardo Martínez, 
proceda al pase de lista de asistencia y verificación del quórum legal. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Con gusto, Coordinadora. 
 
De conformidad con los términos de la Convocatoria respectiva y con 
fundamento en el artículo 62 de los lineamientos para la organización, 
coordinación y funcionamiento de las instancias de los integrantes del 
Sistema Nacional de Transparencia, procederé a desahogar el punto 1 
del Orden del Día, para lo cual pasaré lista a efecto de verificar la 
existencia del quórum legal. 
 
Y para tales efectos voy a llamarlos por su nombre y daré un tiempo 
razonable para escuchar su respuesta y que todos ustedes tengan 
tiempo de activar su micrófono. 



 
Inicio con la licenciada María Teresa Treviño Fernández, de Nuevo 
León. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Presente. 
 
Jesús Alberto Sandoval Franco: Perdón, Secretario. Está en 
pantalla un texto que no corresponde a la sesión. Perdón. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Correcto. 
 
Intervención: Exactamente. 
 
María Teresa Treviño Fernández: ¿Alguien compartiría pantalla por 
error? 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: No lo tengo yo eso, no sé si 
alguien... 
 
Intervención: Ileana Hidalgo. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Ileana Hidalgo, si... 
 
Josefina Román Vergara: Secretaria Hidalgo, tú estás compartiendo 
pantalla. 
 
Intervención: Sí. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Sí, por accidente. 
 
Ileana Hidalgo: Una disculpa. 
 
María Teresa Treviño Fernández: No te preocupes, Ileana.  
 
Gracias, ya quedó. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, gracias ahí por la 
observación.  
 
María Teresa Treviño Fernández, de Nuevo León. 



 
María Teresa Treviño Fernández: Presente, Secretario. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: El de la voz, Francisco 
Reynaldo Guajardo Martínez, Presente.  
 
Josefina Román Vergara. 
 
Josefina Román Vergara: Presente. Muy buenos días y abrazo a 
todos.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Buenos días. Feliz año, 
Jose. 
 
Oscar Mauricio Guerra Ford, del INAI.  
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: Presente. Saludos a todos, feliz año y 
cuídense mucho, por favor. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Saludos, Oscar. Feliz año. 
Gracias.  
 
Adrián Alcalá Méndez, del INAI. 
 
Adrián Alcalá Méndez: Muy buenas tardes a todas y a todos. Feliz 
año. Presente, Alcalá Méndez. 
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: Ya iba a decir que estabas en 
comisión. 
  
No, ese es hombre cumplido, desde Chile saludando. Muy bien, 
Adrián. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Saludos, Adrián. 
 
Adrián Alcalá Méndez: Una comisión que tuve ahorita, en un panel. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Norma Julieta del Río 
Venegas, del INAI. 
 



Alondra Dávila: Hola, qué tal. Buen día. Alondra Dávila en su 
representación, y en un momento se incorpora la Comisionada, dado 
que está en un evento. 
 
Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Alondra, gracias.  
 
Marcos Javier Tachiquín Rubalcava, de Aguascalientes. 
 
Está pendiente.  
 
Brenda Ileana Macías de la Cruz, de Aguascalientes. 
 
Brenda Ileana Macías de la Cruz: Presente. Saludos.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Saludos, Brenda, feliz año. 
 
Brenda Ileana Macías de la Cruz: Igualmente, gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Jesús Alberto Sandoval 
Franco, de Baja California. 
 
Jesús Alberto Sandoval Franco: Presente, estimado Secretario. 
Saludos a todas y a todos, y fuerte abrazo. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Saludos, Alberto. Feliz año. 
 
Lucía Ariana Miranda Gómez, también de Baja California. 
 
Está pendiente Lucía. 
 
Conrado Mendoza Márquez, de Baja California Sur.  
 
Pendiente. 
 
Teresa Dolz Ramos, de Campeche. 
 
Teresa Dolz Ramos: Presente. Un saludo cordial para todos.  
 



Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Feliz año. Bienvenida, 
Teresa. 
 
Adriana Patricia Espinosa Vázquez, de Chiapas. 
 
José Luis Estrada: Buenas tardes. De parte de la Comisionada 
Adriana Patricia Espinosa Vázquez, José Luis Estrada, debido a que 
están en sesión del Pleno.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, José Luis. 
Bienvenido. 
 
Hugo Alejandro Villar Pinto, también de Chiapas, me imagino que es la 
misma situación. 
 
José Luis Estrada: Así es, es correcto. Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Amelia Lucía Martínez 
Portillo, de Chihuahua.  
 
Amelia Lucía Martínez Portillo: Presente. Un saludo a todos y feliz 
año, lo mejor.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Bienvenida.  
 
María del Carmen Nava Polina, de Ciudad de México. 
 
María del Carmen Nava Polina: Saludos a todas. Un gusto verles, 
presente por acá. Un abrazo.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Saludos, feliz año.  
 
Laura Lizette Enríquez Rodríguez, Ciudad de México. 
 
Laura Lizette Enríquez Rodríguez: Presente. 
 
Sol Lara: Buenos días, Sol Lara en su.... Ahí está ya.  
 
Laura Lizette Enríquez Rodríguez: Y acompañándome también Sol 
Lara. Muchísimas gracias. 



 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Feliz año. Bienvenida, 
Laura.  
 
José Manuel Jiménez y Meléndez, de Coahuila. 
 
Pendiente.  
 
Francisco José Yáñez Centeno y Arvizu, de Colima. 
 
Christian Velasco Milanés, de Colima.  
 
Paulina Elizabeth Compean Torres, de Durango.  
 
Paulina Elizabeth Compean Torres: Presente. Buenas tardes a 
todos y a todas.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Hola, Paulina. Feliz año, 
bienvenida.  
 
Luz María Mariscal Cárdenas, de Durango. 
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Presente. Muy buenos días a todos y 
feliz año. Bendecido 2022. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Feliz año, bienvenida.  
 
Gustavo Parra Noriega, del Estado de México. 
 
Gustavo Parra Noriega: Presente. Saludos a todos, feliz año. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Feliz año, Gustavo. 
Bienvenido. 
 
Mariela del Carmen Huerta Guerrero, de Guanajuato.  
 
Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Presente. Buenas tardes a 
todas y a todos.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Bienvenida, Comisionada.  



 
Roberto Nava Castro, de Guerrero. 
 
Roberto Nava Castro: Presente. Buen día a todos, feliz año. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Feliz año, bienvenido, 
Comisionado. 
 
Evelia Elizabeth Moribot Domínguez, de Hidalgo. 
 
Myrna Rocío Moncada Mahuem, de Hidalgo. 
 
Myrna Rocío Moncada Mahuem: Presente. Muy buenas tardes ya. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Tardes.  
 
Myrna Rocío Moncada Mahuem: A todas y todos y feliz año. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Feliz año, Myrna. 
Bienvenida.  
 
Salvador Romero Espinosa, Chava, de Jalisco. 
 
Claudia Arteaga: Buenos días. Claudia Arteaga, en representación 
del Comisionado Salvador, que está en una reunión y pronto se 
conecta. 
 
Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Claudia. 
 
Areli Yamilet Navarrete Naranjo, de Michoacán. 
 
Abraham Montes Magaña: Está por conectarse, Secretario. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: De acuerdo, Abraham. 
Gracias. 
 
Abraham Montes Magaña, también de Michoacán. 
 



Abraham Montes Magaña: Presente. Muy buenas tardes y saludos a 
todos. Feliz año. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Buenas tardes, Abraham. 
Feliz año. 
 
Diego Anita Gutiérrez, de Michoacán también.  
 
Abraham Montes Magaña: También debe estar por conectarse 
ahorita, Secretario. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Correcto. Gracias, 
Abraham.  
 
Marco Antonio Alvear Sánchez, de Morelos. 
 
Marco Antonio Alvear Sánchez: Presente. Qué gusto saludarlos, un 
abrazo a la distancia. 
 
Gracias. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Bienvenido, Comisionado, 
gracias.  
 
Areli Yamilet Navarrete Naranjo: Perdón, creo que me acaban de 
pasar lista, estimado. 
 
Areli Navarrete, de Michoacán, presente. Y un fuerte abrazo a todos.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Sí, sí, bueno, sí escuché, sí 
la consideré. Bienvenida.  
 
Ramón Alejandro Martínez Álvarez, de Nayarit. 
 
Ramón Alejandro Martínez Álvarez: Presente. Un saludo para todos. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez:  Bienvenido, Comisionado. 
Gracias, feliz año. 
 
Ángel Eduardo Rosales Ramos, también de Nayarit. 



 
Ángel Eduardo Rosales Ramos: Presente. Muy buen día a todos.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Buenos días, Ángel, 
bienvenido. 
 
Brenda Lizeth González Lara, de Nuevo León. 
 
Brenda Lizeth González Lara: Presente. Un placer saludarlos. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Bienvenida, Brenda. 
Gracias.  
 
María de los Ángeles Guzmán García, también de Nuevo León. 
 
María de los Ángeles Guzmán García: Presente. Feliz año a todas y 
a todos. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Bienvenida, Ángeles.  
 
María Tanivet Ramos Reyes, de Oaxaca. 
 
María Tanivet Ramos Reyes: Presente. Feliz año a todas y todos. 
Saludos desde Oaxaca.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada. 
Feliz año. 
 
Josué Solana Salmorán, de Oaxaca también.  
 
Josué Solana Salmorán: Presente. Gracias por la recepción y muy 
buen día a todas y todos, y feliz año. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Feliz año. Bienvenido, 
Comisionado. 
 
Javier Marra Olea, de Querétaro. 
 
Javier Marra Olea: Presente. Muy buenas tardes para todos.  
 



Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Buenas tardes, 
Comisionado, bienvenido. 
 
María Elena Guadarrama Conejo, también de Querétaro. 
 
Liliana Gómez: Buenas tardes. En representación Liliana Gómez, de 
la Comisionada María Elena Guadarrama Conejo.  
 
Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: De acuerdo. Gracias.  
 
José Orlando Espinosa Rodríguez, de Quintana Roo. 
 
Intervención: Buenas tardes, Secretario. De parte del IDAIPQRoo. 
hoy estamos presentes, el Comisionado está por incorporarse.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: De acuerdo, muchas 
gracias.  
 
José Roberto Agundis Yarena.  
 
José Roberto Agundis Yarena: Presente, un gusto, a sus órdenes. 
Desde Quintana Roo un abrazo. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Bienvenido, Comisionado. 
Gracias.  
 
José Alfredo Beltrán Estrada, de Sinaloa. 
 
José Alfredo Beltrán Estrada: Gran año, buen día.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Alfredo. 
Bienvenido.  
 
Martha Arely López Navarro, de Sonora.  
 
La tenemos pendiente. 
 
Francisco Cuevas Sáenz, también de Sonora.  



 
Andrés Miranda Guerrero, de Sonora. 
 
Andrés Miranda Guerrero: Presente. Buen día para todos.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Bienvenido, Comisionado. 
Feliz año. 
 
Ricardo León Caraveo, de Tabasco. 
 
Pendiente. 
 
Patricia Ordoñez León, de Tabasco. 
 
Lu Uribe. Buenas tardes. Lu Uribe, Uribe, en representación de la 
doctora Patricia, está en sesión de Pleno, en unos minutos se conecta. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias. 
 
Aldrin Martín Briceño Conrado, Comisionado de Yucatán. 
 
Pendiente. 
 
María Gilda Segovia Chávez, de Yucatán también. 
 
María Gilda Segovia Chávez: Buen día, presente. Saludos a todas y 
a todos.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada, 
buenos días.  
 
Carlos Fernando Pavón Durán. 
 
Carlos Fernando Pavón Durán: Buenos días, presente. Muchos 
saludos. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionado, 
bienvenido. 
 
Y Samuel Montoya Álvarez, de Zacatecas.  



 
Lucía Ariana Miranda Gómez: Secretario, buenos días a todos. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Hola, Lucy. 
 
Lucía Ariana Miranda Gómez: Para efectos de Acta, Lucía Miranda, 
de Baja California. 
 
Saludos y feliz año nuevo.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Correcto. Gracias, Lucy, 
feliz año. 
 
Norma Julieta del Río Venegas: Hola, también Julieta; aquí está 
Alondra.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: La Comisionada Julieta, sí. 
 
Norma Julieta del Río Venegas: Pero andábamos allá abajo. Muchas 
gracias por acompañarnos, pero aquí estoy un ratito y aquí está 
Alondra también. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Sí, ya aquí la tengo 
anotada, Comisionada. Bienvenida, feliz año. 
 
Bueno, déjenme hacer el conteo de los asistentes.  
 
Tenemos 39 integrantes presentes de esta Comisión de Gobierno 
Abierto. 
 
Por lo tanto, Coordinadora, le comento que con la asistencia de estos 
39 integrantes contamos con quórum para sesionar esta Comisión de 
Gobierno Abierto. 
 
Y siendo las 12 horas con 15 minutos puede ser declarada instalada la 
Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de Gobierno Abierto y de 
Transparencia Proactiva. 
 
Adelante, Coordinadora. 
 



María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Secretario.  
 
Si es tan amable, podría usted desahogar el punto 2 del Orden del 
Día, referente a la aprobación del Orden del Día. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Coordinadora, con 
mucho gusto. 
 
El Orden del Día de esta Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de 
Gobierno Abierto y de Transparencia Proactiva que circuló 
previamente, en conjunto con la convocatoria para esta sesión, incluye 
el siguiente Orden del Día. 
 
1. Lista de asistencia, declaración de quórum y apertura de la sesión. 
 
2. Aprobación del Orden del Día. 
 
3. Lectura y, en su caso, aprobación del Acta de la Primera Sesión 
Extraordinaria del año 2021, realizada el pasado 26 de octubre de ese 
mismo año. 
 
4. Lectura y, en su caso, aprobación del Acta de la Cuarta Sesión 
Ordinaria de 2021, realizada el pasado 8 de noviembre del mismo año. 
 
5. Aprobación del Plan de Trabajo de la nueva Coordinación. 
 
6. Presentación del diagnóstico sobre el estatus de la implementación 
de proyectos de apertura institucional de las entidades federativas.  
 
7. Designación de representante de cada uno de los miembros de la 
Comisión con voz y voto y enlaces técnicos para la implementación de 
los proyectos de apertura institucional, gobierno abierto, transparencia 
proactiva, datos abiertos y socialización del derecho de acceso a la 
información, Plan DAI, en las entidades federativas.  
 
8. Propuesta de rol de difusión de actividades de las entidades 
federativas en redes sociales, Twitter de la Comisión. 
 
9. Estatus del desarrollo del micrositio de la Comisión de Gobierno 
Abierto y de Transparencia Proactiva. 



 
10. Convocatoria al reto de apertura de infraestructura abierta 2021-
2022, modalidad proyecto piloto.  
 
11. Asuntos Generales, y 
 
12. Acuerdos.  
 
Es cuanto. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Una vez dada la lectura del Orden 
del Día, gracias, y toda vez que se trata de una Sesión Ordinaria, 
pregunto a los integrantes de esta Comisión si alguno de ustedes 
necesita el uso de la voz para enlistar algún tema en Asuntos 
Generales.  
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Si me permites, Tere. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Adelante, Lucy. 
 
Claro que sí, adelante.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Adelante, Comisionada.  
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Bueno, para que me inscribas en 
Asuntos Generales con un mensaje, por favor.  
 
Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Mensaje en asunto general. 
 
Jesús Alberto Sandoval Franco: De igual manera. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Muy bien. Por lo que solicito, 
Secretario, sea tan amable de tomar la votación correspondiente para 
la aprobación del Orden del Día, por favor.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Si no hay nadie más que 
desee hacer uso de la palabra, se somete a consideración de todos 
ustedes el presente Orden del Día. 



 
Oscar Mauricio Guerra Ford: Perdón, Secretario. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Mándeme. 
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: Secretario, estaba pidiendo la palabra. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Perdón, no lo vi. 
 
María Teresa Treviño Fernández: ¡Ay! No lo vimos, disculpa, Oscar. 
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: No, es que entiendo, es que luego y no 
puse la manita, perdón, Coordinadora. 
 
No, simplemente también en Asuntos Generales quisiera hacer dos o 
tres anuncios parroquiales de eventos que queremos convocarlos.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: De acuerdo. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Adelante, claro que sí, se toma en 
cuenta. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionado.  
 
¿Alguien más que desee hacer uso de la palabra?  
 
Jesús Alberto Sandoval Franco: Igual, Secretario, por favor, Alberto 
Sandoval, en Asuntos Generales. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Alberto, ¿cuál sería el 
tema, Alberto?  
 
Jesús Alberto Sandoval Franco: En relación al calendario que se 
está proponiendo, diversa comisión, por poner un calendario, 
incorporarnos a un Calendario Nacional de Eventos del Sistema.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Correcto.  
 
Gracias, Comisionado Alberto.  
 



¿Algún otro Comisionado o Comisionada que desee hacer uso de la 
palabra?  
 
Josefina Román Vergara: Paco, Jose Román. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Jose, adelante.  
 
Josefina Román Vergara: Es muy breve. Nada más les quiero 
platicar acerca de La Ruta de la Privacidad.  
 
Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Okey.  
 
Correcto, gracias, Comisionada.  
 
¿Alguien más que desee hacer o desee incorporar un asunto general?  
 
Si ya no hay más intervenciones, que por lo que veo ya no hay más 
solicitudes para incorporar un asunto general, se somete a 
consideración de todos ustedes el Orden del Día propuesto, con las 
modificaciones ya planteadas, el cual fue enviado previamente. 
 
En ese sentido, solicito a los presentes, favor de levantar; bueno, en 
este caso he visto alguna dinámica en la cual, para no levantar todos 
la mano a favor, solicito que los que estén en contra levanten la mano. 
Y en este caso, si no hay ningún voto en contra, se entendería que es 
por unanimidad. Entonces, voy a hacer el mismo ejercicio. 
 
Si alguien que esté en contra de esta propuesta de Orden del Día, 
favor de levantar la mano de la manera acostumbrada.  
 
No observo ningún voto en contra.  
 
En ese sentido, se entendería que el Orden del Día de esta sesión ha 
sido aprobado por unanimidad de los presentes.  
 
Es cuanto, Coordinadora. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Secretario. 



 
Solicito sea tan amable de dar seguimiento a la sesión. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Con gusto. En desahogo 
del punto 3 del presente Orden del Día, referente a la lectura y, en su 
caso, aprobación del Acta de la Primera Sesión Extraordinaria del año 
2021, realizada el pasado 26 de octubre, pongo a consideración de los 
presentes la misma. 
 
Por lo que igual manera, siguiendo la misma mecánica de hace un 
momento, los que estén en contra, favor de manifestarlo levantando la 
mano de la manera acostumbrada.  
 
No se observa ningún voto en contra, por lo tanto le informo que por 
unanimidad fue aprobada el Acta de la Primera Sesión Extraordinaria 
del año 2021, realizada el pasado 26 de octubre del mismo año. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Secretario.  
 
Solicito sea tan amable de dar seguimiento con el siguiente punto del 
Orden del Día. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Coordinadora. 
 
En desahogo del punto cuarto del Orden del Día, referente a la lectura 
y, en su caso, aprobación del Acta de la sesión anterior, se somete a 
consideración de todos ustedes la aprobación del Acta de la Cuarta 
Sesión Ordinaria del año 2021, realizada el pasado 8 de noviembre del 
mismo año. 
 
De igual manera, los que estén en contra favor de levantar la mano 
para manifestar su voto en contra. 
 
No se observa ningún voto en contra. 
 
Por lo tanto, Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos fue 
aprobada el Acta de la Cuarta Sesión Ordinaria del año 2021, 
realizada el pasado 8 de noviembre del mismo año. 
 
Es cuanto. 



 
¿Me permite, Secretario?  
 
Nada más para hacer constar mi incorporación y por ende mi falta de 
voto o mi excusa para votar ese tema. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Enterado, Comisionada. 
Gracias. 
 
Brenda Lizeth González Lara: Gracias. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Cedo el uso de la palabra a 
la Comisionada Coordinadora, adelante. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Le agradezco, Secretario. 
 
Y siguiendo con nuestra sesión y para desahogo del quinto punto del 
Orden del Día, relativo a la aprobación del Plan de Trabajo de esta 
nueva Coordinación, como ya les había enviado cuando presenté mi 
candidatura este Plan de Trabajo y lo adjunté a la convocatoria, así 
que someto a consideración de todos ustedes la aprobación, no sin 
antes quedar abierta, atenta a comentarios, observaciones. 
 
Si gustan hacer alguna ronda de comentarios, quedo atenta.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada 
Coordinadora.  
 
En ese sentido, pongo a consideración de los presentes si hay alguna 
manifestación que realizar en relación a este punto del Orden del Día, 
para levantar el listado correspondiente respecto a la aprobación del 
Plan de Trabajo de la nueva Coordinación.  
 
Si alguien desea hacer uso de la palabra. 
 
La Comisionada Brenda González Lara, en primera instancia. 
 
¿Alguien más que desee hacer uso de la palabra?  
 
La Comisionada María del Carmen. 



 
Liliana Gómez: Yo, por favor.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: ¿Alguien más?  
 
Liliana Gómez: Yo, por favor.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Lili Gómez.  
 
Liliana Gómez: Sí, en representación de la Comisionada María Elena.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Okey.  
 
¿Algún otro?, ¿alguien más que quiera participar en esta primera 
ronda?  
 
Bueno, vamos a iniciar cediendo el uso de la palabra a la Comisionada 
Brenda Lizeth González Lara. 
 
Adelante, Comisionada.  
 
Brenda Lizeth González Lara: Hola, muchas gracias. 
 
Sí, respecto del plan, me parecen muy interesantes los temas 
propuestos y muy acertados, Comisionada Presidenta. 
 
Nada más me quedó la duda o a manera de observación, no sé si se 
pueda circular alguna ficha un poco más robusta sobre los temas en la 
que se pueda incorporar o como sugerencia, el desarrollo por etapas 
de cada uno de los proyectos planteados, a fin de optimizar o facilitar 
la ejecución, desarrollo y materialización de los mismos. 
 
No sé si se acostumbre por parte de la Comisión calendarizarlos o 
programarlos por fases, estableciendo una dinámica de responsables. 
No sé si me puedan informar al respecto, si no, tomarlo como 
sugerencia. 
 
Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada.  



 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Brenda. Aquí en 
el interior de la Comisión yo tengo un calendario de tiempo, de líneas 
de tiempo de cada uno de los temas.  
 
Digo, eso lo tenía yo planteado, pero sí con gusto se los hago llegar 
para que tenga conocimiento de cómo se van a calendarizar todos 
estos temas y cómo se van a llevar a cabo. 
 
Brenda Lizeth González Lara: Muchas gracias. 
 
María Teresa Treviño Fernández: De nada.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias. 
 
Enseguida cedo el uso de la palabrada a la Comisionada María del 
Carmen Nava Polina.  
 
Adelante, Comisionada.  
 
María del Carmen Nava Polina: Muchas gracias, Secretario. 
 
Me gustaría comentar sobre la propuesta del Programa de Trabajo y 
agradecer el mismo, estimada Coordinadora. Sobre todo, me parece 
que es súper importante poder subrayar la parte de fortalecimiento 
para mujeres. 
 
Y me gustaría comentar que en el caso por si fuera útil, por supuesto, 
mi voto sería a favor y agradecer el contenido de la misma propuesta 
de trabajo para la Coordinación de esta Comisión. 
 
Y en el caso del 2021 presentamos, incluso, en la Feria Internacional 
del Libro una caja de herramientas de apertura para empoderamiento 
de mujeres. 
 
Creo que en ese sentido podría abonar justo a uno de los puntos de la 
propuesta del Programa de Trabajo, lo haré llegar con mucho gusto. 
 
Y en el caso de también Transparencia Proactiva para desarrollar 
documentos o esta Transparencia Proactiva ante Contingencia, 



también (falla de transmisión) distintas mesas de co-creación y que lo 
han de detallar a nivel nacional con CENAPRED. 
 
De tal manera que, bueno, pueda abonar a estos dos elementos 
concretos de trabajo en este sentido de la propuesta de plan. 
 
Así que, bueno, celebrarlo, agradecerlo y ponerlo a disposición, por 
supuesto, de todas las personas, colegas en este Sistema Nacional y 
particularmente en la Comisión de Gobierno Abierto. 
 
Sería cuanto. Gracias.  
 
María Teresa Treviño Fernández: ¡Ay! Muchas, María del Carmen. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Claro que sí, lo incorporamos. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: También cedo el uso de la 
palabra a Lili, en representación de la Comisionada María Elena 
Guadarrama.  
 
Adelante.  
 
Liliana Gómez: Gracias. Buenas tardes. 
 
La Comisionada María Elena Guadarrama, como Coordinadora de la 
Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión 
Social del Sistema Nacional de Transparencia, me instruyó 
únicamente para ponernos a sus órdenes y estamos en la mejor 
disposición para colaborar en ese objetivo del proyecto de Plan de 
Trabajo, únicamente. 
 
Es cuanto. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchísimas gracias, Lili 
 
Liliana Gómez: Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Lili. 



 
Son los tres; bueno, la Comisionada Areli, me parece que también 
está levantado la mano; el Comisionado José Alfredo. Podemos 
continuar en esta ronda  
 
Le cedo el uso de la palabra a la Comisionada Areli Navarrete. 
Adelante.  
 
Areli Yamilet Navarrete Naranjo: Muchas gracias. Bueno, primero 
para felicitarlos por esta Coordinación que se está dando, amigos, 
también que sabemos que van a ejecutar perfectamente este plan.  
 
Y también para ponerme a sus órdenes como Coordinadora de la 
Región Centro Occidente, para que en el calendario que se haga de 
los planes de trabajo y líneas de acción que tienen, puedan contar con 
mi apoyo con los estados de Región Centro Occidente.  
 
Es cuanto. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Areli. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Cedo el uso de la palabra 
al Comisionado Alfredo Beltrán. 
 
Adelante, Alfredo. 
 
José Alfredo Beltrán Estrada: Muchísimas gracias, Secretario. 
 
No, básicamente reiterar todo el apoyo, la colaboración desde Sinaloa 
para esta Comisión y para el resto de las que participamos, muchísimo 
éxito a ustedes como cabezas de esta Comisión, Tere.  
 
Realmente, pues el plan, me parece a mí un plan muy ambicioso, muy 
completo, con muchísimas áreas de oportunidad, y tengan la 
seguridad de que en Sinaloa lo vamos a aprovechar en todas nuestras 
capacidades, y decirles que aquí está presente en esta sesión el titular 
de la Unidad de Gobierno Abierto también tomando nota de todas 



aquellas acciones en las que podamos sumarnos, y cuenten con 
nosotros para arrastrar lápiz. 
 
Un abrazo y enorme éxito para esta bonita, bonita Comisión. 
 
Gracias.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Alfredo. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionado. 
 
¿Alguien más que desee hacer uso de la palabra en este punto?  
 
¿Abraham, por ahí? 
 
Adelante, Abraham. 
 
Abraham Montes Magaña: Gracias, estimado Secretario; Presidenta, 
con tu permiso. Muy breve. 
 
Primeramente, quiero saludarlos, comentarles que pude revisar el 
Programa de Trabajo y, de verdad, un reconocimiento público, 
Presidenta (falla de transmisión) descentralizamos las funciones de 
Presidencia para que todos los comisionados tengamos una 
supervisión temática en nuestras áreas, y en el caso particular seré el 
supervisor o el garante del área de Gobierno Abierto y Transparencia 
Proactiva. Entonces, estaré trabajando mucho de la mano con ustedes 
para poder implementar estas buenas prácticas que se aplican en 
otros estados y poder tener mejores resultados para las y los 
ciudadanos. 
 
Enhorabuena y muchísimas felicidades, Tere. Todo mi reconocimiento 
y que sea por el bien de la Comisión. 
 
Gracias. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Abraham. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionado. 
 



¿Alguna otra intervención?  
 
Gustavo Parra Noriega: Paco. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Perdón, Comisionada 
Amelia y Gustavo. 
 
Amelia Lucía Martínez Portillo: Muy buenos días. Primero que nada, 
felicitarlos por asumir el cargo de esta Comisión, el mayor de los éxitos 
a Tere, a Francisco. Sabemos que harán un gran trabajo. 
 
Y bueno, esta Comisión siempre ha sido muy activa, ha habido 
muchos temas que, bueno, los otros coordinadores han dejado la vara 
muy alta, pero bueno, es una Comisión muy participativa. 
 
El Plan de Trabajo, como lo mencionaban anteriormente, es un plan 
muy ambicioso, que da continuidad a muchos de los proyectos, es 
importante para realmente dar frutos continuar con los trabajos 
previos. 
 
Por mi parte igual, como se ha mencionado, la mayor disposición para 
trabajar y sacar adelante estos proyectos y desearles el mayor de los 
éxitos en la Coordinación de esta Comisión. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Amelia. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada.  
 
Enseguida cedo el uso de la palabra al Comisionado Gustavo Parra.  
 
Adelante, Gustavo. 
 
Gustavo Parra Noriega: Muchas gracias, Paco. Saludos, Tere y a 
todos los integrantes, muchas gracias por la oportunidad. 
 
Y también de mi parte, pues sumarnos al trabajo y, por supuesto, a la 
propuesta de este plan, y en lo que podamos dar, tanto continuidad 
por los trabajos que se emprendieron en meses anteriores, ya lo 
comentó la propia Comisionada Nava, que podamos estar a sus 



órdenes para poder apoyar en todo lo que pueda ser de continuidad y 
de colaboración. 
 
Y los nuevos proyectos, por supuesto, apoyarlos y desde el Estado de 
México estamos atentos para en todos los trabajos del Sistema estar 
colaborando y aportar nuestro granito de arena. 
 
Felicidades a todos y muchas gracias. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Gustavo. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Muchas gracias, Gustavo. 
 
¿Alguna otra intervención?  
 
La Comisionada Myrna y Paulina.  
 
Adelante, Comisionada Myrna. 
 
Myrna Rocío Moncada Mahuem: Muchas gracias.  
 
Pues también mi reconocimiento para la Comisionada Presidenta 
Tere, un excelente y muy completo Plan de Trabajo. 
 
Muchas gracias, enhorabuena, todo el éxito. 
 
Y también ponerme a la orden desde la Región Centro para lo que sea 
necesario, agenda, eventos, lo que sea necesario, me pongo a sus 
apreciables órdenes.  
 
Muchas felicidades.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Myrna. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Le pedimos, ahí hay un 
micrófono abierto, por favor.  
 
Alguno de comunicación del ITEI, al parecer, ahí le pedimos que, 
gracias, muchas gracias.  
 



Enseguida la Comisionada Paulina. 
 
Adelante, Comisionada.  
 
Paulina Elizabeth Compean Torres: Muchas gracias. Muy buenas 
tardes a todos, también de forma muy breve. 
 
Primero, felicitar a mi gran amiga Tere Treviño, primero por esta 
Coordinación de esta Comisión ya tan grande, ya somos muchos los 
integrantes de esta Comisión, y también por su reciente nombramiento 
como Comisionada Presidenta de la COTAI. 
 
Sabemos que harás un exitoso ejercicio tanto en la COTAI como en 
esta Comisión, por supuesto, acompañado del Secretario, Paco 
Guajardo. Les mando un saludo muy grande. 
 
Y bueno, comentarles de manera muy breve que dentro de la 
Coordinación de Asuntos de las Entidades Federativas y Municipios 
que actualmente presido, uno de los objetivos que tenemos plasmados 
es identificar el trabajo que se realiza en los municipios en materia de 
Gobierno Abierto.  
 
Esta identificación se busca con el objetivo de replicar las buenas 
prácticas, sin meternos en el ámbito y en las funciones de esta 
Comisión, que están muy, muy precisas, pero sí sumarnos a los 
ejercicios de esta Comisión de esa manera. 
 
En algún momento dado tal vez les podamos pedir que nos compartan 
de la información que se está realizando en el país, porque la 
intención de esta Comisión de Entidades Federativas y Municipios, 
como les digo, es identificar las buenas prácticas para después 
replicarlas en otros lugares. 
 
Entonces, en tal sentido pedirte, Coordinadora, de la manera más 
atenta, que en algún momento dado compartamos esta información y 
tengamos una comunicación muy abierta para replicar las buenas 
prácticas.  
 
Es cuanto de mi parte. Nuevamente, felicidades. Gracias.  
 



María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Paulina. Y cuenta con mi 
apoyo y coordinación con tu Comisión, encantada. 
 
Paulina Elizabeth Compean Torres: Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Paulina.  
 
Me parece que también la Comisionada Patricia Ordóñez levantó la 
mano, si estoy bien.  
 
Patricia Ordoñez León: Sí, es correcto. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Adelante.  
 
Patricia Ordoñez León: Buenas tardes. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Adelante, Comisionada. 
 
Patricia Ordoñez León: Gracias. Mucho gusto saludarles a todos y 
todas, y felicitar a esta Comisión y desearle mucho éxito en este nuevo 
año de trabajo, así como ponerme a las órdenes para colaborar desde 
Tabasco, sumarme a los trabajos que nos ha presentado Tere, a quien 
le auguro mucho éxito y quien desde me comentó el interés en presidir 
esta Coordinación le expresé mi apoyo, y lo manifiesto en este 
momento, así como la disposición para sumarme a los trabajos que 
nos hizo favor de compartir. 
 
Mucho éxito. Les mando un abrazo caluroso a cada uno de ustedes. Y 
bueno, que sea para bien este nuevo año de trabajo. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Está pidiendo el uso de la 
palabra la Comisionada Brenda Macías.  
 
Adelante, Comisionada. 
 



Brenda Ileana Macías de la Cruz: Muchísimas gracias, Francisco, 
Tere. Saludos a todas y todos.  
 
En mi caso también es felicitarles, es un Plan de Trabajo muy 
completo, en el cual además yo valoro que se estén retomando y que 
se estén potenciando ya muy buenas prácticas que en gestiones 
anteriores ya las vimos y que, en realidad, bueno, sabemos que 
funcionan y que es muy bueno siempre retomar aquello que es 
valioso. 
 
Yo, en el caso particular y, bueno, con la Coordinación de la Comisión 
de Capacitación, Educación y Cultura, me llamó mucho la atención y 
también me pongo a sus órdenes, por el tema de las Jornadas de 
Capacitación y Transparencia Proactiva que se está proponiendo 
retomar, que si recordamos en el año 2020, a principios, fue una 
estrategia que también se implementó desde esta Comisión, que fue 
una jornada de capacitación muy nutrida, seguramente con muy 
buenos resultados. 
 
Y bueno, todavía en el ejercicio pasado también la Coordinación 
retomó e hizo por ahí una evaluación de resultados.  
 
Entonces, nos viene muy bien. Y bueno, en este caso con la Comisión 
de Capacitación se maneja la Red Nacional por una Cultura de 
Transparencia. Entonces, ya hay un grupo muy nutrido de enlaces con 
todos los organismos garantes, con lo cual podemos estrechar con 
ustedes y hacer, ahora sí que aprovechar este insumo que ya tenemos 
de estrategia, de red, para que lo que se pueda potenciar adelante. 
 
Ya también en la gestión pasada, que me tocó llevar a cabo también, y 
en ésta que se repite, pues bueno, ahora sí que estamos a la orden. 
Es una estructura, como les comento también, ya funciona, con 
información actualizada, además de que también ya tenemos 
calendarizadas algunas actividades de planeación, de seguimiento, de 
balance de resultados. 
 
Y pues bueno, yo sí lo quiero dejar aquí sobre la mesa, porque creo 
que como un esfuerzo en comisiones nos puede servir bastante, y yo 
lo pongo a la orden también de esta Comisión para que podamos 



también potenciar esta importante acción y, bueno, segura estoy de 
que va a ser muy exitosa. 
 
Muchas gracias. Saludos.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Brenda.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada. 
 
Enseguida hace el uso de la palabra el Comisionado Chava, Chava 
Romero.  
 
Adelante, Chava. Feliz año, bienvenido. 
 
Salvador Romero Espinosa: Muchísimas gracias, mi estimado Paco, 
Secretario.  
 
Bueno, nuevamente reiterarles mis felicitaciones, tanto a Tere, 
además por el paquete también de la Presidencia de la COTAI, y a 
Paco por la responsabilidad de la Secretaría de esta Comisión de 
Gobierno Abierto. 
 
Yo, pues muy breve. Vi, revisamos con atención el Plan de Trabajo y 
en dos de los tres ejes o rubros en que se divide vienen propuestas de 
actualización, modificación o reforma de lineamientos, tanto en materia 
de Gobierno Abierto como en materia de catálogos de información de 
interés público.  
 
Entonces, nada más reiterarme, como siempre, a sus órdenes, lo que 
podamos acompañar, ayudar, apoyar, coadyuvar de la Comisión 
Jurídica, estaremos encantados de poderlo hacer y en su momento 
tratar de facilitar el que esto salga y se pueda cumplir.  
 
Muchas gracias. Saludos.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Salvador. Así es, 
trabajaremos juntos para esto. Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Chava.  
 



Y regresando la felicitación también a ti, por tu reciente encargo ahí en 
el ITEI.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Correcto. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Mucho éxito.  
 
¿Alguien más que desee uso de la palabra o si consideran que ya está 
suficiente las intervenciones?  
 
Ya no observo ninguna otra solicitud de intervención. Por lo tanto, 
Coordinadora, le informo que han terminado las intervenciones 
enlistadas.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Secretario. Por 
favor, sea tan amable de tomar la votación correspondiente.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Con gusto, Comisionada. 
 
Atendiendo a su indicación, se somete a consideración de todos 
ustedes la aprobación del presente Plan de Trabajo de esta 
Coordinación, siguiendo la misma mecánica. 
 
Los que estén en contra, favor de manifestarlo de la forma 
acostumbra, levantando la mano. 
 
No se observa ninguna votación en contra.  
 
Por lo tanto, Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos fue 
aprobado el Plan de Trabajo de esta Coordinación. 
 
Es cuanto, Comisionada.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Secretario. 
 
Y con relación al sexto punto del Orden del Día, relativo a la 
presentación del diagnóstico sobre el estatus de la implementación del 
proyecto de apertura institucional en las entidades federativas, quiero 
comentar de inicio que en sintonía con la propia normativa que ha sido 
aprobada en el seno del Sistema Nacional de Transparencia en 



materia de Apertura Gubernamental, y en cumplimiento al mandato de 
la Ley General de Transparencia, el Plan de Trabajo de esta 
Coordinación se compone de tres ejes temáticos, que son: Gobierno 
Abierto, Transparencia Proactiva y Datos Abiertos.  
 
Por ello, como primer paso y en cumplimiento a dicho plan, se realizó 
un diagnóstico colaborativo con cada una de las áreas técnicas 
competentes del INAI para conocer el estatus de algunos proyectos 
emblemáticos que se han impulsado desde el propio Sistema Nacional 
de Transparencia y que representan hitos importantes para el 
desarrollo exitoso de los ejes estratégicos de trabajo antes expuestos, 
y me refiero, primero de Gobierno Abierto con la estrategia de co-
creación de lo local, que es la declaratoria del Secretariado Técnico 
Local, ya sea municipal o estatal; el plan de acción, municipios 
abiertos, Justicia Abierta y Congreso Abierto. 
 
En el tema de Transparencia Proactiva, pues los Lineamientos de 
Transparencia Proactiva aprobados en el 2016 por el Sistema 
Nacional de Transparencia, y el proyecto de contrataciones públicas 
ante la emergencia sanitaria.  
 
Y de los Datos Abiertos y de Acceso a la Información, es el proyecto 
de Infraestructura Abierta, contrataciones abiertas, publicidad abierta, 
política de datos abiertos y Plan DAI. 
 
Y el objetivo de este diagnóstico es conocer las acciones y avances 
que cada organismo garante ha realizado, con miras de obtener una 
retroalimentación y fijar una ruta que nos permita de manera conjunta 
impulsar trabajos desde esta Comisión que, para dar continuidad a los 
encuentros realizados desde sus organismos garantes, o bien, 
reactivar proyectos que se encuentren pendientes, o bien, iniciar 
trabajos que permitan activar proyectos que nos hubiera gustado 
iniciar. 
 
Por lo anterior y con miras de consolidar una agenda de apertura 
institucional en todo el territorio nacional, a partir del Federalismo 
cooperativo que nos caracteriza en este Sistema Nacional de 
Transparencia, el diagnóstico las va a ser compartido en brevedad a 
cada una de las 32 entidades federativas, para que ustedes se den 



cuenta cómo están, el estatus que guardan y qué falta por realizar o 
qué falta por iniciar.  
 
Mucho les agradeceré, después de que yo les envié cada uno de los 
diagnósticos a cada uno de ustedes y que se les hará llegar, que en el 
transcurso de una semana nos puedan, nos permitan diseñar 
estrategias conjuntas para poder avanzar en las acciones planteadas 
en este Plan de Trabajo que presentamos y aprobamos.  
 
Es cuanto. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Coordinadora. 
 
En este momento pongo a consideración de los presentes si desean 
hacer alguna manifestación respecto a este punto del Orden del Día, 
recordándoles que tenemos un máximo de tres minutos para la 
intervención 
 
Si alguien desea hacer uso de la palabra, favor de manifestarlo en 
este momento.  
 
Me parece, no veo ninguna solicitud de intervención. 
 
En ese sentido... ¿Mándeme?  
 
María Teresa Treviño Fernández: No, adelante, Secretario. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: En ese sentido, al no haber 
ninguna manifestación para hacer alguna observación o comentario en 
este punto del Orden del Día, le informo, Coordinadora, que podemos 
seguir con la presente sesión. 
 
María Teresa Treviño Fernández: En seguimiento y el desahogo del 
séptimo punto del Orden del Día, para la designación de 
representantes de cada uno de los miembros de esta Comisión que 
tengan voz y voto y también de enlaces técnicos para la 
implementación de proyectos de apertura institucional, de Gobierno 
Abierto, de Transparencia Proactiva, de Datos Abiertos y socialización 
del derecho de acceso a la información del Plan DAI de las entidades 
federativas. 



 
Entonces, no tienen que designarlos en este momento, pueden 
también en el transcurso de la semana mandarnos a nuestros enlaces, 
serían dos, uno con voz y voto y los enlaces técnicos; pueden ser las 
mismas personas o pueden tener, no designar a nadie y hacerlo 
ustedes mismos. Se deja abierto y a su consideración, entonces.  
 
Se reciben las propuestas, si en este momento también quieren 
designar sus enlaces respectivos, quedo atenta y abierta a sus 
comentarios.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada.  
 
También de la misma manera pongo a consideración de los presentes 
si alguien hacer uso de la palabra en este punto del Orden del Día, 
favor de manifestarlo, para hacer la lista correspondiente. 
 
La Comisionada Brenda González Lara, adelante. 
 
¿Alguien más que desee hacer uso de la palabra?  
 
Bueno, en un principio, Comisionada Brenda, adelante.  
 
Brenda Lizeth González Lara: Gracias, Secretario. Quiero designar 
como representante con voz y voto a la licenciada Melissa García 
Balladares y como enlaces técnicos para la implementación de los 
proyectos de apertura institucional a los licenciados Héctor Adrián 
Morales García y a la licenciada Lizeth Guadalupe Salinas Gómez. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Comisionada.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias. Gracias, 
Comisionada. 
 
Brenda Lizeth González Lara: Gracias.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Tomaremos nota.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: ¿Alguien más que desee 
hacer uso de la palabra?  



 
En ese sentido, al no haber, según lo que yo estoy observando, nadie 
más quiere hacer uso de la palabra. Por lo tanto, Coordinadora, le 
informo que ha terminado la intervención enlistada en este punto del 
Orden del Día, en el cual la Comisionada Brenda González Lara 
designó a su representante y a sus enlaces. 
 
Es cuanto, Comisionada Coordinadora.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Le agradezco, Secretario. 
 
Para el desahogo del punto 8, voy a presentar una propuesta en el rol 
de difusión de las actividades de las entidades federativas de esta 
Comisión y voy a compartir pantalla. 
 
Es una propuesta en donde cada entidad federativa, por orden 
alfabético, presentará en una semana, haz de cuenta que ustedes van 
a ser los que quieran subir a Twitter lo que ustedes quieran. 
 
Claro, si alguna otra entidad federativa también quiere subir otro tema, 
está abierto el Twitter, es para todos. Solamente les queremos dar 
como su semana a cada entidad federativa que le va a corresponder. 
 
Y voy a presentar la dinámica; a ver, es que se ve muy pequeño. Aquí 
está.  
 
Aquí está el Calendario, como les comentaba, es por orden alfabético 
y es cuándo les tocaría la publicación del Twitter. Aquí está, desde 
Aguascalientes hasta Zacatecas. 
 
Adelante, por favor. Estos serían los formatos que deben utilizarse 
para poder subir esta información en Twitter. 
 
Se los voy a dejar aquí, se los voy a compartir en el chat para que 
vean la resolución de las imágenes, los videos con duración máxima 
de dos minutos, las medidas y la información del texto que se 
recomienda.  
 
Adelante, por favor.  
 



Entonces, les vamos a hacer llegar estas listas de publicaciones. Cada 
lunes nosotros les vamos a enviar un correo a cada entidad federativa 
que le toque publicar, por orden alfabético, como les habíamos dicho, 
y deberían enviarlo a más tardar el viernes de esa misma semana, con 
la posibilidad del siguiente lunes estarla publicando, en el siguiente 
correo por favor enviar la información, 
gobiernoabierto2021@gmail.com. 
 
Pongo un ejemplo, el lunes 17 de enero se envía la información a 
Aguascalientes, solicitando la publicación de la información. Este 
viernes 21 es el último día para recibir la información; bueno, hablo de 
la semana que entra, para que el lunes 24 ya suba la publicación en el 
Twitter. 
 
Espero me haya explicado y así, sucesivamente, con Baja California y 
las demás entidades federativas que sigan. 
 
Esta es una propuesta, puede estar sujeto a cambios o también abro 
lista, ronda de intervenciones, por si quieren hacer algún comentario, 
adecuación, enriquecerlo, quedo atenta. 
 
Esta es una propuesta mía, que se las dejo a consideración.  
 
Es cuanto, Secretario, para que abra una ronda de intervenciones, si 
es necesario. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Coordinadora. 
 
En este momento pongo a consideración de los presentes si desean 
hacer un comentario o alguna intervención en este punto del Orden del 
Día.  
 
Si lo desean, favor de manifestarlo de la forma acostumbrada.  
 
No observo, no veo ninguna, que nadie esté solicitando el uso de la 
palabra. 
 
En ese sentido y al quedar, creo yo, claramente, al ser clara la 
propuesta de este rol o este rol que está señalando la Coordinadora, 
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informo que no hay intervenciones enlistadas para hablar en este 
punto del Orden del Día, Comisionada Coordinadora.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Secretario. 
 
Para el desahogo del siguiente punto del Orden del Día, referente al 
estatus del desarrollo del micrositio de la Comisión de Gobierno 
Abierto y Transparencia Proactiva, primero que nada le quiero 
agradecer el apoyo a la licenciada Elena Vázquez, del INAI, que ella 
es la encargada de alimentar todos estos datos del micrositio y la 
página del micrositio ya se encuentra habilitada, ya se encuentra 
actualizada de la lista y de las y los integrantes de esta Comisión. 
 
Sin embargo, aun se encuentra en proceso de actualización, por 
ejemplo, alimentar algunas sesiones y hacer posible que esté 
habilitada en diversos dispositivos móviles. 
 
Ese es el estatus que yo les quería manifestar de cómo se encuentra.  
 
Es cuanto.  
 
Y si gusta abrir alguna ronda de intervenciones, por si hubiera algún 
comentario, en su caso, del tema.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Claro, Coordinadora.  
 
Pongo a consideración de los presentes si alguien desea hacer uso de 
la palabra en este punto del Orden del Día, favor de manifestarlo para 
hacer el listado correspondiente . 
 
No observo ninguna manifestación de intervención. Por lo tanto, 
Coordinadora, le informo que al no haber ninguna intervención se 
concluye con este punto 9 del Orden del Día. 
 
Es cuanto, Comisionada.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Secretario. 
 



En seguimiento de esta sesión y en desahogo del punto 10 del Orden 
del Día, hago uso de la voz para presentar la convocatoria al reto de 
apertura infraestructura abierta 2021-2022, modalidad proyecto piloto. 
 
Como seguramente es de su conocimiento, dentro de las políticas 
para la apertura institucional que desde el 2020 el INAI ha venido 
impulsando con mayor fuerza y principalmente en el marco del 
Sistema Nacional de Transparencia, se encuentran precisamente 
aquellas dirigidas a la transparencia de datos en materia de 
contrataciones e infraestructura.  
 
Por lo anterior, quiero compartirles que como parte del Programa de 
Trabajo de esta Comisión y en el mes de febrero se emitirá una 
convocatoria a nivel nacional para invitar a los sujetos obligados de los 
tres órdenes de gobierno a participar en el reto denominado “Apertura 
de infraestructura abierta 2021-2022, en su modalidad piloto”. 
 
Infraestructura abierta es una política de transparencia y datos 
abiertos que promueve la adoptación de estándar de datos de 
contrataciones abiertas y el estándar de datos de contrataciones 
abiertas para infraestructura. 
 
Estos estándares contribuyen a la generación, administración, 
divulgación de datos y documentos sobre los contratos que se llevan a 
cabo durante el desarrollo de los procesos de infraestructura.  
 
En este sentido, específicamente el reto de apertura que se ha 
comentado tiene como objetivos los siguientes:  
 
Primero, contribuir a la publicación de información en formatos 
abiertos sobre estas materias. 
 
Segundo, promover la participación ciudadana y la vigilancia de las 
instituciones para monitorear el ejercicio de recursos públicos, y  
 
Tercero, incrementar la eficiencia y la eficacia de la gestión pública 
para mejorar la calidad y precio de los bienes, servicios y obras 
contratadas. 
 



Se trata de una iniciativa que se implementó inicialmente, aquí en 
nuestro estado de Nuevo León y hoy se pretende socializar a nivel 
nacional. Además, está asociado a las mejores prácticas 
internacionales.  
 
Es por ello que en este momento les compartiremos un documento 
ejecutivo acerca de este proyecto, con la intención de que lo conozcan 
y el próximo martes nos acompañarán a una reunión, quisiera 
proponerles más adelante una reunión de trabajo, no sería una sesión, 
sería una reunión de trabajo para que conocieran a la gente de México 
Evalúa, para que presenten las generalidades y los detalles de esta 
iniciativa. 
 
Si pudieran estar con nosotros el próximo martes, a las 16:00 horas, 
nos encantaría que nos acompañaran, solamente para ver este punto 
y que nos presentaran las generalidades de este proyecto. 
 
Además, también quiero mencionar particularmente la intención de 
presentarlo en esta Comisión, que es debido que en su momento se 
espera contar con la participación de órganos garantes locales para 
contribuir a los esfuerzos de comunicación, promoción y 
acompañamiento.  
 
Se trata de un esfuerzo que al final será voluntario, pero con aquellas 
entidades federativas en las cuales se identifiquen sujetos obligados 
que desean participar, será valioso que el organismo garante también 
se involucre. 
 
En breve les haremos llegar el documento al cual me refiero. 
Muchísimas gracias. 
 
También abro la ronda de intervenciones, por si alguien desea 
participar y quien se quiera anotar a este programa piloto, quedo 
abierta y atenta. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada.  
 
Si alguno de los comisionados presentes, comisionadas o 
comisionados, desea hacer uso de la palabra, favor de manifestarlo 
para hacer el listado correspondiente respecto a esta convocatoria.  



 
Si por ahí no veo y cierro o pongo o concluye, favor de interrumpirme 
para que me digan, porque se me puede pasar alguna intervención. 
 
No observo ninguna solicitud de intervención. Por lo tanto, 
Coordinadora, le informo que no hay intervenciones para participar en 
este punto décimo del Orden del Día. 
 
En ese sentido y para el desahogo del punto décimo primero del 
Orden del Día. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Que es el de Asuntos Generales, 
Secretario. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Así es.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Para darle paso al uso de la voz a 
los que se enlistaron.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Es correcto. Vamos a pasar 
al punto de Asuntos Generales. 
 
En ese sentido, voy a iniciar con el orden de las propuestas que hubo 
al inicio de esta sesión, cediendo el uso de la palabra a la 
Comisionada Lucy, para que manifieste lo que corresponda.  
 
Adelante, Comisionada.  
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Muchísimas gracias, Francisco. 
 
Saludarlos a todos, desearles un muy feliz año 2022. Felicitar de 
manera muy puntual a Tere en esta nueva encomienda como 
Presidenta y como Coordinadora de esta grande, grande Comisión, es 
de las comisiones más grandes que tenemos en el Sistema; 
seguramente acompañada de nuestro querido amigo Paco Guajardo, 
entregará muy buenos resultados, y con el apoyo y el 
acompañamiento de todos los que integramos esta gran Comisión. 
 
Celebrar y felicitar la continuidad de los trabajos que veo planteados 
en este Plan de Trabajo, porque eso muestra, mi querida Tere, el 



respeto al trabajo que se ha venido haciendo y muestra una visión de 
colaboración y de trabajo conjunto. 
 
Así que quiero resaltarlo y reconocer esa visión en ti, en el 
planteamiento de este Plan de Trabajo, que sin duda es un Plan de 
Trabajo robusto, es un Plan de Trabajo a grande alcance, pero que sé 
que con estas líneas de tiempo tendremos resultados a corto, mediano 
y largo plazo y eso también es muy importante. 
 
Creo que estos tres ejes fundamentales, Gobierno Abierto, 
Transparencia Proactiva, Datos Abiertos, marcan el rumbo del trabajo 
que tenemos que hacer y del gran reto que tenemos, que creo que 
todos coincidimos en él, que es el poder llegar a la sociedad, el hacer 
que la sociedad conozca nuestros temas, se apropie de nuestros 
temas, para que entonces pueda opinar e involucrarse de una manera 
informada.  
 
Así que creo que este gran Plan de Trabajo que tienes cumple con 
ello. 
 
Decirles que a través y desde la Coordinación, siempre contarán con 
el apoyo para no acompañar solamente a sus acciones, sino para 
impulsarlas, para buscar el involucramiento de cada uno de los 
órganos garantes. Ese es otro gran reto que tenemos, que desde el 
norte hasta el sur todos los órganos garantes tengamos una misma 
narrativa, implementemos en la medida de nuestras posibilidades 
económicas y también físicas, porque unos órganos garantes son más 
chicos que otros, podamos hablar de Gobierno Abierto con una misma 
visión y con un mismo empuje. 
 
Celebro que hay también actividades por cada uno de los planes de 
trabajo de comisiones que puedan interrelacionarse, Jurídico, 
Entidades Federativas, Gobierno Abierto, y creo que ese trabajo 
colaborativo y la apertura que cada uno de los coordinadores muestre 
para con otro coordinador será fundamental para poder lograr esta 
narrativa y este trabajo que queremos hacer del norte a sur. 
 
Así que decirles que desde la Coordinación siempre estaré atenta para 
acompañarlos, pero sobre todo para impulsarlos, para hacer ese 
vínculo de propuestas, de inquietudes, de acciones que queramos 



plantear con el INAI, que debo decir que han tenido una absoluta 
apertura y eso también es de celebrarse, como lo han venido 
haciendo. 
 
Así que decirte, Tere, que estoy para sumar; para sumar, para sumar y 
para sumar, para hacer el trabajo en conjunto. 
 
Y desde Durango, pues seguramente seguiremos haciendo este 
trabajo. Me toca como Presidenta, pero aparte, igual que Abraham, en 
Durango tenemos repartidas las comisiones de trabajo, las 
coordinaciones de cada área, con la finalidad de involucrarnos en 
todos los temas y que cada una de las comisionadas lideree e impulse 
un tema en específico y tengamos esa visión muy directa, que 
después al seno del Consejo nos compartimos para tomar decisiones. 
 
Y yo coordino la Comisión de Gobierno Abierto, así que seguramente 
vamos a hacer muchas cosas juntas para Durango, en donde tengo 
claro que el reto más importante es que el ciudadano nos conozca, se 
apropie del derecho de acceso a la información, de la protección de 
datos personales, de todo lo que tiene que ver con los temas que 
nosotros tutelamos a través de estos mecanismos, como Gobierno 
Abierto, Transparencia Proactiva, Plan DAI, que es el plan más 
sensible. 
 
Yo veo y creo firmemente que hay que impulsar fuertemente ese plan 
desde el norte hasta el sur, y yo estoy dispuesta y lista para sumar con 
todos y cada uno de ustedes en esta Comisión, desde la 
Coordinación. 
 
Y Durango siempre estará haciendo punta de lanza en estos temas, 
porque creemos en ellos y porque estoy cierta que debemos de 
ayudar al ciudadano a apropiarse de los espacios públicos y la única 
manera es involucrándonos a través del acceso a la información y de 
estos derechos que tutelamos. 
 
Muchas gracias, Tere.  
 
Felicidades, Paco; felicidades, Tere, y gracias a todos. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Lucy.  



 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Lucy. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Enseguida cedo el uso de 
la palabra al Comisionado Oscar Guerra, también para que haga las 
manifestaciones correspondientes.  
 
Adelante, Comisionado.  
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: Muchísimas gracias. Nuevamente 
saludos a todas y a todos, incluida, obviamente, la Presidenta de 
nuestra Comisión, Tere, y el Secretario. 
 
Simplemente, como ya decía, son avisos parroquiales de eventos que 
creo que son importantes para todo el Sistema y que algunos, 
evidentemente, están relacionados con lo que trabaja esta Comisión, 
sobre todo lo de Transparencia Proactiva. 
 
Bueno, primero invitarlos a que el próximo miércoles, en un evento 
totalmente virtual, estaremos haciendo la entrega de los premios, que 
son premios en efectivo, de 80 mil pesos, para aquellos que resultaron 
ganadores de ensayos. 
 
No confundirnos con el otro premio que tiene el INAI, que es para 
reportajes y trabajos periodísticos o de los medios de comunicación; 
estos son ensayos de investigación, ya sea de estudiantes o 
académicos de diversas áreas.  
 
Y bueno, entregaremos los premios, abrimos cuatro categorías, la 
municipal, que fue un trabajo muy interesante sobre los municipios de 
Querétaro.  
 
Tenemos el estatal, que es un trabajo que se hizo sobre el uso de los 
correos electrónicos de los funcionarios públicos en el estado de 
Veracruz. 
 
Tenemos el federal, que es un trabajo que se hizo sobre la 
normatividad y los cobros a veces indebidos que hace la empresa que 
maneja, la empresa paraestatal que maneja el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México. 



 
Y todos estos con información o solicitudes de información obtenidos 
por la plataforma, y el nacional. Estos son, digamos, cuatro premios 
que se entregarán. 
 
Y también algo que es muy interesante, que se abren otra categoría, 
que es del aplicativos informáticos, donde se entregarán dos premios 
a dos desarrollos muy exitosos que estarán prontamente en la 
plataforma, uno es el buscador temático de todas las resoluciones de 
recursos de revisión de todos los órganos garantes del país, que 
cualquier ciudadano podrá acceder por fecha, por tema o por 
dependencia, para estas; por ejemplo, si quieres conocer resoluciones 
donde existan asuntos de género, por ejemplo, podrá poner la palabra 
y encontrará todas las resoluciones de todos los órganos garantes 
relacionadas con esto, o por fecha. 
 
Y el otro aplicativo que ganó es la App; van a decir: “Pero si ya 
tenemos la App de la plataforma”. La App que tenemos de la 
plataforma sirve para hacer solicitudes e interponer recursos de 
revisión y consultar el histórico no sólo de uno, sino de cualquier sujeto 
por periodo, de todas las solicitudes de información y recursos de 
revisión. 
 
Esta App lo que va a permitir es consultar todo el SIPOT, ya sea por el 
buscador general, por la consulta o por los buscadores temáticos. En 
ese sentido, hoy se puede hacer por teléfono, pero hay que entrar a la 
página directamente y ésta es una App que también, digamos, está.  
 
Entonces, los invitamos a este tipo de cosas. 
 
Los resultados, como nos pedía la Comisionada Nava, estarán estos 
trabajos en el portal del INAI a partir de que se entreguen los premios 
y los aplicativos ustedes ya los verán funcionando en la plataforma, 
estamos pensando que los tendremos en la primera semana de marzo 
funcionando ya plenamente. Ese es el primer evento.  
 
El segundo evento es el miércoles, es el que les decía, es el miércoles 
18. 
 



Y luego, el miércoles 26 presentaremos a nivel nacional nuevos 
buscadores nacionales. Son buscadores que estarán en la plataforma, 
que han sido muy exitosos. Ahora encontraremos el buscador de los 
programas sociales, esto quiere decir, si yo pongo el nombre de Oscar 
Guerra, sabré en que programas sociales es beneficiario Oscar 
Guerra, no solamente a nivel federal, sino a nivel nacional, si está en 
uno o está en varios, etcétera. Y, obviamente, el programa social, el 
monto de ayuda, el objeto del programa, la periodicidad de la ayuda, 
en ese sentido. O podré conocer los programas sociales por 
dependencia de todo el país.  
 
El otro buscador es, yo pondré el instituto; perdón, el sujeto obligado y 
me dará el presupuesto o podré preguntar por cantidad de quién tiene 
un presupuesto, cuáles son los sujetos obligados que tienen en 
Durango, por ejemplo, un presupuesto de mil millones de pesos o 
más, y me los dará, etcétera, etcétera. Este es el presupuesto total.  
 
Y el otro buscador es el avance presupuestal, me permitirá conocer 
por dependencia el avance trimestral de cada presupuesto para 
conocer los ejercicios, subejercicios o sobreejercicios o economías de 
forma trimestral por los cinco capítulos, del 1000 al, si hay 6000, al 
6000, por capítulo de gasto. 
 
Y el otro que se presentará es el de funcionarios públicos 
sancionados. Y aquí, por ejemplo, para no poner otro nombre, si doy 
Oscar Guerra, pues me saldrá si Oscar Guerra ha sido sancionado 
desde que existe información de la plataforma, o sea, 2016 para acá, y 
no solamente a nivel federal, sino a lo mejor algún día yo trabajé en 
alguna entidad federativa o en algún municipio, y obviamente también 
aparecerá esa información. 
 
Ésta la hemos hecho también a petición del Sistema Nacional 
Anticorrupción para poder cooperar con ellos en su plataforma digital y 
esta información pueda estar presente.  
 
Entonces, los invitamos, en ese evento será semipresencial. Nos 
acompañará nuestra Coordinadora Nacional Lucy, ha sido plenamente 
invitada, ya hablé con ella, y también estará Magda, nuestra 
Coordinadora de Tecnologías, y a partir de ahí haríamos una 
presentación en diversas entidades del país.  



 
Ya tenemos programadas algunas y estaremos sumándonos Julieta y 
yo, éste es un proyecto que estamos encabezando Julieta y yo, a las 
diversas entidades interesadas, estaremos en Quintana Roo, en 
Nuevo León, en Zacatecas, en San Luis, en Jalisco y en Nayarit, si no 
mal recuerdo, son las que tenemos ahora programadas, pero iremos 
programando estos nuevos buscadores en ese sentido. 
 
Esos son los avisos parroquiales en este sentido y, obviamente, ya 
que se presenten estos buscadores ya estarán funcionando a partir de 
ese día para que toda la población la pueda utilizar. Cada vez los 
buscadores, como los han visto en las notas, pues son más utilizados, 
tanto el nacional; digo, el general como los temáticos, y seguiremos 
trabajando. 
 
Esto lo digo porque es un ejercicio no sólo de transparencia activa, 
que son las obligaciones, sino ya proactiva porque hace una búsqueda 
mucho más inteligente o más rápida y eficiente.  
 
Sería todo. Gracias, Presidenta, y gracias Secretario.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionado 
Oscar Guerra.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Oscar.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Cedo el uso de la palabra a 
continuación al Comisionado Alberto Sandoval.  
 
Adelante, Comisionado Alberto.  
 
Jesús Alberto Sandoval Franco: Muchas gracias, mi estimado Paco. 
 
No quise pedir el uso de la voz en los otros puntos del Orden del Día 
porque ya estaba programado que participara en éste. Entonces, de 
manera muy breve me sumo a las felicitaciones ya expresadas para 
Tere, nuestra brillante Coordinadora, y dobles por su honrosa también 
elección, designación como Presidenta. 
 



Tenemos también un magnífico Secretario; ambos, e igual que todos 
los comisionados de Nuevo León son además magníficos anfitriones, 
nos han tratado de maravilla, estamos muy agradecidos con ellos.  
 
También reconozco la integración del Plan de Trabajo de nuestra 
Coordinadora y estamos a sus órdenes para sumarnos a los trabajos 
de ese plan. 
 
Y, por último, quiero reiterar una propuesta que hice anteriormente, en 
otras comisiones incluso, de que podamos tener un Calendario 
Nacional de Eventos, de trabajos, porque luego los comisionados que 
participamos en varias comisiones se nos complica mucho y nos pesa 
no poder asistir a algunas porque están empalmadas con otras. 
 
Entonces, quiero también aprovechar la muy grata presencia de 
nuestra Coordinadora de Órganos Garantes, de quien además me 
adhiero a los comentarios que correspondan a lo que expresó en 
relación a nuestra participación en el Plan de Trabajo y en diversas 
acciones, y que como gran Coordinadora nuestra de los Órganos 
Garantes también podamos impulsar esta iniciativa que hoy en uno de 
nuestros grupos de trabajo, de WhatsApp que tenemos de otro tema, 
de otra área, la Comisionada y Coordinadora de la Región Norte está 
proponiendo esta idea del Calendario Nacional de Eventos.  
 
Y, además, aprovechando la grata presencia también aquí de 
comisionados del INAI, que pudiéramos todos impulsar este 
calendario, que nos va a ayudar a organizarnos mucho mejor. No va a 
ser perfecto, es imposible, no hay calendario o fecha perfecta en la 
que nadie tenga conflicto, pero sí nos va a ayudar mucho. 
 
Ahí nos van a ayudar a lo mejor también ya a que ahora el 
Comisionado Oscar Guerra ya nos programó para el miércoles, a las 
10:00 de allá, pero a las 8:00 de Baja California, pero no sería la 
primera vez que nos hacen madrugar, con mucho gusto ahí 
estaremos.  
 
Y pues, reitero los buenos deseos y el aprecio por todas y todos 
ustedes, y agradezco mucho la paciencia y la oportunidad de participar 
en esta ocasión, y cierro felicitando a la Coordinadora y al Secretario, 



porque de manera brillante llevaron a cabo esta Primera Sesión 
Ordinaria del año en curso. 
 
Muchas gracias. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Muchas gracias, Alberto. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Alberto. 
 
Acto seguido, le cedo el uso de la palabra a la Comisionada Josefina 
Román Vergara, del Instituto Nacional de Transparencia. 
 
Adelante, Jose.  
 
Josefina Román Vergara: Gracias, querido Paco. 
 
Muy buenas tardes. Es un gusto verles en este año nuevo y ojalá que 
todo vaya mejor a todos.  
 
Gracias, Tere, Coordinadora, felicidades; también, gracias, Paco. 
 
Yo pretendo ser muy breve, tenemos un documento, son sólo tres 
diapositivas. 
 
La que sigue Eli, si me haces favor. Les quiero platicar que desde la 
Comisión de Protección de datos Personales del Sistema Nacional de 
Transparencia, Paco Acuña y yo, que coordinamos el tema de Datos 
Personales al interior del INAI, nos hemos a su vez coordinado con 
Rodrigo, quien es el Coordinador de esta Comisión en el seno del 
Sistema Nacional de Transparencia para que, como lo hicimos el año 
pasado, de manera conjunta y coordinada hagamos la conmemoración 
del Día Internacional de Protección de Datos. 
 
Ustedes recordarán que el año pasado por primera vez en toda la 
historia del INAI, la conmemoración del Día Internacional fue 
conjuntamente con esta Comisión del Sistema y vía sistema, no sólo 
INAI. 
 



La pandemia no nos dejó hacer algún evento presencial, todo fue 
virtual, pero ahorita estamos planeando lo que en una lluvia de ideas 
Rodrigo y yo denominamos como La Ruta de la Privacidad. 
 
¿Cuál es el objetivo de esta Ruta de la Privacidad? No lo dice la 
diapositiva, pero lo primero que queremos es institucionalizar como se 
tienen institucionalizados otros eventos en materia de transparencia y 
DAI, esta Ruta del a Privacidad que arrancaría, precisamente, el día 
28. 
 
En el INAI estamos planeando un evento que sea híbrido por quien 
quiera acompañarnos, les va a llegar toda la información para que 
aparten la fecha. 
 
Generalmente apartamos la fecha porque ya sabemos que es el día 
28 de enero, pero les queremos compartir todo el programa.  
 
Ya el Coordinador de la Comisión de Datos convocó a una sesión, 
será el próximo 17 de enero, donde él mismo dará más detalles y 
entonces, bueno, ya con Rodrigo estamos afinando esa parte. 
 
En la que sigue, Ely, nada más les quiero compartir que cómo 
iniciamos. 
 
Iniciamos La Ruta de la Privacidad, arranca el día 28, desde el INAI, la 
conmemoración en el marco del Día Internacional de Protección de 
Datos Personales. 
 
Y hoy, de hecho, tuvimos reunión con coordinadoras regionales para 
pedir que hagamos contacto con cada uno de los órganos garantes. Si 
quieren, ya tenemos un calendario, cada uno establecer una fecha 
para participar en esta Ruta de la Privacidad. 
 
Les quiero decir que puede ser algo muy importante, verdaderamente 
hermoso además, porque hay que aprovechar que tenemos la 
Presidencia de la Asamblea Global de Privacidad. 
 
Lo mismo tenemos contactos con gente de China, acaba de presentar 
una nueva Ley de Protección de Datos; Singapur está muy avanzado 
en el tema de reconocimiento facial, inteligencia artificial. 



 
Entonces, queremos proponerles que nos sumemos todos a este 
ejercicio, primer ejercicio que queremos institucionalizar, de Ruta de la 
Privacidad. 
 
A partir de hoy ya las coordinadoras están haciendo contacto. El 17 de 
enero quienes integren la Comisión de Datos ya tendremos todo el 
detalle, pero podemos ir calendarizando, porque estamos asumiendo 
que si lo hacemos los viernes tendría una duración la ruta de febrero a 
septiembre de este año. 
 
Estamos dejando octubre, porque en octubre también, si quieren 
agendar, es la reunión primera, el INAI como Presidencia, de la 
Asamblea Global de Privacidad, de la GPA. 
 
Y en noviembre tenemos algunos eventos y preparaciones para el año 
próximo, noviembre y diciembre.  
 
Entonces, yo concluyo; en la que sigue, por favor, Eli; concluyo nada 
más invitándoles, porque no todos los estados están en la Comisión 
de Datos. Creo que ésta es unas comisiones más grandes y que 
ustedes pudieran tomar en cuenta que hagamos e institucionalicemos 
y además aprovechemos todo el enlace que tenemos en el mundo 
entero en materia de privacidad, para hacer institucional esta Ruta de 
la Privacidad. 
 
Muchas gracias. Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Jose.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: En este sentido, concluyen 
las cuatro intervenciones o los cuatro Asuntos Generales.  
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Paco. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: ¿Perdón?  
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Paco, si me permites.  



 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Adelante, Comisionada 
Lucy. 
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Y disculpándome por la intromisión, 
pero quisiera comentarles lo siguiente, brevemente.  
 
Efectivamente, Alberto, estamos trabajando desde la Coordinación en 
el Plan de Trabajo lo propuse hacer, este gran calendario, buscando 
siempre privilegiar los eventos de cada comisión, dándoles la misma 
importancia a cada uno, que la tiene, para que podamos todos estar 
en la medida de lo posible en los eventos de cada uno de los órganos 
garantes o de las comisiones, que en mucho fortalecen el arrope de 
cada uno de los comisionados nacionales desde el Consejo General 
del INAI, así como de los diferentes comisionados. 
 
Sólo estaré buscando esta reunión con el INAI para presentarles el 
proyecto que tenemos, nos den luz verde, qué ajustes les podríamos 
hacer, para entonces a la brevedad presentárselos a ustedes y con un 
manualito y una plática muy rápida, muy ejecutiva podamos decirles 
cómo llenar este gran calendario, que sin duda nos va a ayudar mucho 
para estar presentes en nuestros eventos y fortalecer nuestras 
actividades.  
 
Estamos trabajando en ello y a la brevedad se los haremos llegar. 
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Lucy. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada.  
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: Perdón, estoy pidiendo la palabra, no 
sé si pueda... 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Comisionado Oscar, 
adelante. 
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: No, es en relación a lo que dice nuestra 
Coordinadora Nacional, Lucy. Yo te ofrezco, Lucy, bueno, a todos, 
desde que iniciamos la plataforma nosotros desarrollamos un 
aplicativo que era para que en la propia plataforma se viera un 



calendario de todas las actividades del Sistema, tanto de comisiones 
como de los órganos garantes, que el congreso fulano, que el 
seminario fulano, etcétera, etcétera, esa ya está. 
 
¿Por qué no voló o por qué no la echamos a volar? Por el problema 
que tenemos, pues que nadie subía nada.  
 
Hay otra, ¿eh?, que también es de resoluciones importantes o 
resoluciones destacadas que está hecha, o sea, el desarrollo, pero 
hay que meterle, hay que capturarle, y ese era el asunto.  
 
O veamos ahorita la de los eventos, yo te la pongo a tu disposición, 
Lucy, para que tú la puedas usar. 
 
Ahí la regla que teníamos, que usábamos, o sea, que proponíamos, 
era que el que sube primero gana.  
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Así es.  
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: Usémosla para comisiones, por 
ejemplo. 
 
Que la de Tecnologías quiere el próximo miércoles, a las 11:00, y la de 
Gobierno Abierto también quiere el miércoles a las 11:00, y tenemos 
gente que está en Gobierno y que está en Tecnologías. 
 
Bueno, los de Gobierno Abierto están en todas, porque son todos; 
están en todas, están todos aquí, estamos todos aquí. 
 
Bueno, entonces, el que subía primero, ¿sí?, pues ese ganaba. 
Entonces, por ejemplo, si Tere la subía primero y entonces Martha 
entraba a querer subir y ya veía que estaba ocupada, pues ya tenía 
que buscar otra opción, esa era una posibilidad, en ese sentido. 
 
Y lo que hace esa cosa simplemente es captura y uno va visualizando 
lo que hay, y ahí se hace el calendario, en ese sentido. Pero esas 
cosas, la informática sirve, siempre y cuando se alimente en ese 
sentido, porque no se puede adelantar y pensar en un segundo.  
 



Entonces, Lucy, a tus órdenes. Creo que primero sería usarla para el 
Sistema, a lo mejor para comisiones. 
 
Luz María Mariscal Cárdenas:  Sí, sí. 
 
Oscar Mauricio Guerra Ford: Y luego a lo mejor ver este asunto de 
los eventos. 
 
Ahí también se vuelve muy complicado, yo lo entiendo porque, por 
ejemplo, si la Ciudad de México y Nuevo León van a hacer un evento, 
porque tienen que hacer eventos el mismo día, por qué Nuevo León se 
va a tener que esperar si capturó primero la Ciudad de México, y ese 
simplemente lo podemos usar para tener la visualización, ¿no? 
 
Porque es muy difícil, aparte es evidente con 32 órganos con tanta 
actividad que se puedan, obviamente, empalmar actividades. Es lo 
menos deseable, pero es lógico, en ese sentido. 
 
Pero cuando menos comisiones del Sistema sí podamos tener un 
orden, porque aparte muchos estamos en varias y, entonces, pues no 
podemos asistir, o estamos en una o estamos en otra. 
 
Nada más.  
 
Lucy, a tus órdenes. Ahí te la voy a poner a tu disposición. 
 
Luz María Mariscal Cárdenas: Muchas gracias, Oscar. Sí, te tomo la 
palabra y podemos cruzar lo que nosotros queríamos proponer y, 
obviamente, lo que tú ya tienes, y por supuesto lo que yo voy 
buscando es darle y dotar de herramientas al Sistema, a los 
comisionados, para potencializar el acompañamiento en las 
actividades y sobre todo también la permanencia, por ejemplo, en las 
comisiones, porque a veces entramos a una y si somos parte de otra 
que también nos interesa ver, dejamos inconclusa ésta. Entonces, 
creo que va a ser muy importante.  
 
Pero coincido contigo y si me permiten, me gustaría invitarlos, 
convocarlos, exhortarlos a que si hacemos uso de y ponemos al 
alcance de ustedes estas herramientas, hagan uso de ellas.  
 



No va a funcionar si no la alimentamos, y debe de ser un compromiso 
desde los coordinadores, de los presidentes de los institutos, porque 
finalmente, aunque ciertos o cuales comisionados nos hagamos cargo 
de ciertas coordinaciones, en algunos institutos el presidente 
finalmente es el que dirige los esfuerzos de las instituciones y el que 
probablemente dé el último visto bueno. Entonces, es el actor que 
sabe cuándo, cómo y dónde va a haber eventos.  
 
Entonces, tenemos que tener compromiso por parte de los 
presidentes, de los institutos, mi quiero Oscar, y de los coordinadores 
de las comisiones, que estoy segura que lo vamos a lograr.  
 
No va a ser fácil, yo lo sé, pero si no asumimos el reto, pues entonces 
nunca lo vamos a hacer. Así que, gracias, porque sé que vamos a 
contar con el apoyo de todos, y por supuesto que te busco a la 
brevedad, mi querido Oscar. 
 
Gracias.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Lucy. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Gracias, Comisionada 
Lucy. 
 
Bueno, de esta manera concluimos los cuatro Asuntos Generales 
enlistados para la sesión del día de hoy. 
 
Y al haber concluidos los mismos, por lo tanto, pasamos al desahogo 
del punto número 12 del Orden del Día, que es presentar los acuerdos 
de la presente sesión. 
 
En ese sentido, me voy a permitir dar lectura a los acuerdos, a los 
cuales se llegó en esta sesión de la Comisión de Gobierno Abierto. 
 
En principio, bueno, se aprobaron las actas correspondientes y se 
aprobó el Plan de Trabajo con los comentarios a favor de las diversas 
comisionadas y comisionados que hicieron uso de la palabra. 
 
También se acordó enviar el diagnóstico individualizado a cada uno de 
los órganos garantes que integran el Sistema Nacional, y se les va a 



pedir también que hagan una retroalimentación, una réplica sobre este 
diagnóstico, en el cual se les va a conceder una semana, contando a 
partir de que reciban el mismo. Es decir, una vez que reciban el 
diagnóstico tendrán una semana para hacer sus comentarios o sus 
observaciones al mismo. 
 
Otro de los acuerdos es por parte de esta Comisión, dentro del punto 
de la designación de los representantes, es que también en el 
transcurso de la próxima semana envíen a los representantes o a los; 
sí, a los representantes que van a formar parte de esta Comisión por 
parte de los integrantes de la misma, así como los enlaces técnicos. 
 
Por lo tanto, se les pide también que en el transcurso de la próxima 
semana se envíen las propuestas al correo electrónico de 
gobiernoabierto2021@gmail.com, para que ahí podamos tener 
conocimiento de las designaciones que cada uno de ustedes lleve a 
cabo. 
 
Otro de los acuerdos aprobados o a los cuales se llegó en esta sesión 
de la Comisión es que se les va a enviar el rol de difusión de 
actividades de las entidades federativas en Twitter para que cada 
órgano garante envíe la información correspondiente en los plazos 
señalados en este rol, y esté en la posibilidad esta Comisión de 
publicarlos en las fechas correspondientes.  
 
De igual manera, si alguno de los integrantes de las entidades 
federativas considera necesario, aunque no esté en el rol, que hay 
información importante que deba darse a conocer, de igual manera 
nos la hace llegar al correo de gobiernoabierto2021@gmail.com. 
 
Otro de los acuerdos allegados o los cuales se llegó el día de hoy es 
en relación a la convocatoria reto de infraestructura abierta. Se les va 
a enviar el documento de la convocatoria y se les va también mandar, 
enviar de manera oficial la convocatoria para una reunión de trabajo el 
próximo 18 de enero, martes 18 de enero, a las 4:00 de la tarde.  
 
En ese sentido, estos fueron los acuerdos, los cuales se enlistaron, se 
emitieron en esta sesión de la Comisión de Gobierno Abierto. 
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Si hay algún comentario, alguna observación a los mismos, se les 
concede el uso de la palabra.  
 
Jesús Alberto Sandoval Franco: Secretario. 
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Sí, Alberto. 
 
Jesús Alberto Sandoval Franco: En el apartado para hacer 
comentarios están enviando un PowerPoint, entiendo, que dice: 
“Presentación de publicaciones”. 
 
En lo particular no pude abrir o no lo pudo abrir mi computadora, no sé 
si es un problema de mi computadora, y si en caso nos lo pueden 
enviar, por favor, por correo o tenerlo por otra vía, si no lo podemos 
accesar a través de la plataforma.  
 
Gracias.  
 
Francisco Reynaldo Guajardo Martínez: Claro que sí, Alberto. Se 
hará lo conducente.  
 
Si no hay ningún otro comentario o alguna intervención, estos fueron 
los acuerdos tomados el día de hoy. 
  
Por lo tanto, cedo el uso de la palabra a la Coordinadora.  
 
Adelante, Comisionada.  
 
María Teresa Treviño Fernández: Gracias, Secretario. 
 
Finalmente, me permito informar que habiendo agotados todos los 
puntos enlistados en esta sesión y siendo las 13 horas con 28 minutos 
del día 13 de enero del 2022, se declara formalmente clausurada la 
Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de Gobierno Abierto y 
Transparencia Proactiva del Sistema Nacional de Transparencia. 
 
Muchas gracias a todos los integrantes, a nuestros respectivos 
equipos locales; al equipo de la Secretaría Ejecutiva del Sistema 
Nacional, gracias por todo el apoyo que nos brindan. 
 



Muchísimas gracias. 
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